

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores".



Defensor de los derechos del Pueblo

Suscripción mensual ₡ 0 25
Número suelto 0 10

Editor, *Ruperto Sáenz* Administrador, *Guillermo Casasola A.*

SALE CUATRO VECES AL MES

Para todo lo relacionado con el periódico dirigirse al apartado 270

Año III

San José, C. R., 2 de setiembre de 1912

Núm. 116

ASERRADERO CHINCHILLA

Maderas del Pacífico

GRAN DEPOSITO DE TABLILLAS, TABLONCILLOS, TRASLAPO Y MOLDURAS DE TODAS CLASES

DIRECCIÓN: Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

VELORIO

Tendida sobre el duro suelo estaba la pobre muchachita, que no tenía ya alientos para llorar. La mala mujer que la había condenado á vivir, recogiéndola del muladar á donde la botaron, creyó que estaba aliviándose del ahogo, porque los accesos de tos habían ido disminuyendo gradualmente. En efecto la mujer tenía razón; la muchachita se aliviaba porque la muchachita se moría; se moría dulcemente, con algo de alegría, con la alegría de los que se alejan de un mundo en que no iban á ser felices. El ruido de los bronquios cesó; la respiración se hizo ténue, después no fué nada. Las manecitas se apretaron, los ojos se cerraron, los labios se contrajeron con siquiera un beso de despedida, ya que cuando llegó al mundo no le dieron un beso de bienvenida. ¡La muchachita se había aliviado por completo, porque se había muerto! Y se quedó tiesa sobre el duro suelo, con la boca repleta de toda clase de súplicas y de orfandades. Porque ella, en vida, cargó de todo; de pañales para arrojarse, de almohaditas blandas para apoyar la cabeza, de pezón generoso para amortiguar su sed y su hambre. Para su hambre; tuvo los terrones del suelo; para su sed tuvo su propio llanto; para su delicada cabeza, tuvo las piedras de la calle. Su nacimiento vino á echar una sombra sobre la reputación de una mujer honorable; y botaron á un basurero á aquel angel, caído no se sabe de qué constelación! Su nacimiento fué motivo de congojas; pero su muerte fué pretexto para las alegrías del velorio. Los cuidados que no tuvo en vida, fueron holgorios después de muerta. En su velorio hubo chocolate, hubo música, hubo mistela; velas de esperma colocadas en botellas vacías, agonizaban en una atmósfera saturada del humo de los tabacos de los tertuliantes. Y por eso la mujer, que en vez de dejarla morir misericordiosamente en el muladar donde la botaron, le impuso, recogiéndola, el suplicio de unos meses de vida, al recibir al día siguiente en el mercado, el pésame de algunas comadres, decía entre hipos aguardentosos, y con los ojos irritados no por el llanto, sino

por el trasnocho: "Gracias á Dios que á la muchacha nada le faltó!"

Sí, nada le faltó en el velorio, pero le faltó todo en la vida!

PEDRO MARÍA MORANTES
(PIO GIL)
Venezolano.

El despertar del Obrero

Después de tantas luchas y sinsabores que ha tenido el obrero en medio de las fatigas del amargo y duro trabajo, han comprendido después de muchos desengaños, que la política del país no es más que fórmulas, farsas y engaños de cierto número de hombres que son el todo en todo de la República, con tendencia á la explotación directa de las masas. Por eso ha nacido en los valientes y honrados obreros la protesta contra toda contienda política que no es más que una tradicional cifra muy grande de mentiras que empezaron el año 1889. Pero todo se debe á la falta de carácter y pureza, de esos hombres embriagados de ambición sin límites que han sido siempre maestros de la mala escuela política. Que debido á eso no han tenido campo los cerebros para pensar en las necesidades más imperiosas de la patria y sus hijos. Con gusto miran hoy los hombres de honor y gran patriotismo que viven alejados de esa red de gatos maulladores, á los obreros que se han salido de las ridículas filas de las campañas oscuras de la política, que no trae más que decepciones, odios y ruina á la familia costarricense.

Cuántos conozco que han dejado en abandono á su esposa é hijos para ir en busca de votos que los necesita un hombre para llegar al capitolio, y cuando ha llegado no se acuerda de aquellos que fueron sus peldaños y que sufrieron hambre y miseria junto con sus hijos. Impasibles dignos obreros ante esa tempestad que ya se acerca de la política, preguntando por la salud de ustedes una vez en cada período de cuatro años, ofreciéndoles promesas y juramentos como viento que sopla á las narices por un momento y cuando eso llegue, listos como Leonidas en el paso de las Termópilas, como lo deben hacer los demás pueblos del territorio patrio. Apartémonos, conciudadanos, de esa

rutinaria y antigua política y emplemos otra más moderna para estar al día con la moda y es, á mi mal pensar, que los directores que han manejado siempre los intereses de la nación, que se sucedan en el poder sin la intervención de los inconscientes, no recordando jamás de esas luchas putrefactas que han habido antes entre nosotros.

A impulsos de mi conciencia me he dedicado á escribir estas verdades, sin haber jamás ocupado las columnas de un periódico para escribir en materia de política, pues si de ella no entiendo nada, pero como creo que el pueblo tiene una sola voz que repercute en el corazón de esos directores para hacerles cumplir con equidad y justicia las leyes que el pueblo soberano les ha confiado, y de ello hacer una buena distribución del tesoro nacional y dé justicia á los delincuentes, sin consideraciones de ninguna clase á los que llamamos de arriba, para que tengamos progreso pecuniario y bien estar en toda la República.

Adelante, obreros, en busca de nuevos horizontes, con voluntad firme, inteligencia y labor, para poner de relieve ante esos funcionarios, que vosotros también podéis vivir al abrigo de un porvenir á costa del sacrificio y del propio trabajo, sin doblez de ninguna clase, recordándoles esta frase de los sajones que dice: "Busines au Busines," para que ella viva en cada uno de vosotros y sepan emplearla cuando es el caso.

Mi larga observación de las maquinaciones políticas me han hecho creer que desinterés y patriotismo no existe en ninguna parte del mundo, solo un rasgo se ha descubierto entre nosotros en uno de los últimos gobernantes del país.

Y si es de gusto de mis lectores estas tonterías, seguiré escribiendo algunas cosillas más.

INOCENTE

27-8-1912.

NOTAS

El miércoles de la semana pasada dejó de existir en esta ciudad, doña María Troyo v. de Herrera, madre de una respetable familia. Reciban sus deudos nuestro sentido pésame.

Mariano Solano Araya
Disponiendo de horas en la noche

desde las seis de la tarde, las pone á la orden de quien desee favorecerlo con trabajo. Tiene recomendaciones.

La 'Sociedad de Trabajadores'

En sesión general fueron nombrados miembros de la Directiva, los señores don Rogelio Flores Castro, Secretario; don Félix Quesada, Prosecretario; don Juan Diego Tejada, Tesorero y don Enrique Chavarría, Vocal.

TIENDA de Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia

La que vende artículos buenos y más baratos.

"LA AGRICULTURA"

DE VICTOR CARAZO

Recomendamos esta casa por su especialidad en semillas frescas de hortaliza y floricultura. Especialidad en cebollas luciana y canaria y del famoso tomate ponderosa, coliflor, repollo, pié-corto, lorena, semillas de pasto jardín.

Se garantiza toda clase de semillas. A menudo hay variado surtido importado de casas alemanas, francesas, americanas, holandesas y españolas. (Mercado, San José, galerón central, Este).

No más canas

En la barbería situada en la Calle Central, Norte, frente á la Iglesia del Carmen (contiguo á la botica), se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo Doctor. La hay para el pelo negro ó castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. Unico agente en Costa Rica MANUEL SALDIAS.

G. Mangel y C.^a



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

¡Ojo, ojo, ojo!

No olvidar la "Inyección Flores." Cura la gonorrea radicalmente durante ocho días.

La renuncia de Romain.

Ha mandado hacer sus vestidos á la

Sastrería Gonzalo Artavia

para cambiar por el uniforme, en fin, no hay como tener gusto para vestir.

DEPOSITO DE MADERAS

DEL DOCTOR GIUSTINIANI



Se ha trasladado frente a la plaza de la Estación del Pacífico y frente al señor Dónaldson, donde se atenderá como siempre su clientela.

Editorial

UNION OBRERA

Los errores, de las llamadas clases dirigentes, entre las cuales ejerce influencia decisiva la de los abogados, que entre nosotros sirven para todo, han venido desprestigiando el principio político de que el pueblo puede elegir sus directores, pero que debe hacerlo tomándolos de ese grupo privilegiado.

Entre nosotros el título de abogado es un salvo conducto para penetrar en todas partes; cualquier día que quede vacante el obispado vamos a tener la sorpresa de ver en la terna que se envía a Roma el nombre de un jurisconsulto de campanillas; a este vicio se debe que no encontremos para formar el personal del Ejecutivo más que abogados y sin embargo nada ha sido tan nocivo al país como esa maldita costumbre, porque en el Gobierno, los abogados siguen siendo los enmarañadores de los asuntos más claros, sobre todo si en el resultado de ellos van envueltos sus particulares intereses; en teoría y desde su puesto de aspirantes al Poder, proclaman las más bellas doctrinas y una vez arriba se dedican a tapar con tinterilladas sus claudicaciones. Don José Rodríguez como candidato decía: "no me satisface oír la proclamación de buenos principios, admiro a los hombres que los saben practicar" y todo el mundo conoce el cúmulo de barbaridades que puso en práctica para heredar con la Presidencia a su hijo político don Rafael Yglesias, contra el sentir del 90 oyo de los costarricenses.

Desde 1889, en el contingente político que ha llevado al Poder a los Gobernantes que hemos tenido, ha figurado como la fracción más importante la del elemento obrero y ¿qué beneficio ha obtenido? ¿Tenemos acaso Escuela de Artes y Oficios? Ley de accidentes de Trabajo? ¿Se ha tratado de mejorar la condición moral de las clases trabajadoras, proporcionándoles siquiera, diversiones honestas al alcance de sus escuálidos bolsillos? La mayoría de nuestros hombres titulados ha hecho estudios en Europa por cuenta de la Nación y ¿cuándo se ha pensado en mandar obreros jóvenes a estudiar prácticamente oficios para que luego regresen con conocimientos que levanten la industria nacional?

La única diversión que los Gobiernos le proporcionan al artesano aquí, es la de la taberna para que se emborrache y sacarle dinero por el veneno con que lo intoxica y dinero por la multa con que enriquece el tesoro público; pero lo curioso del caso es, que después lo escarnece y lo afrenta para nulificarlo, es decir, lo compele al vicio, con que trafica, y luego lo declara inhábil por vicioso. Esa ha sido la labor del Gobierno de los abogados y si los obreros continuamos sirviéndoles de escala en la política, acabaremos por probar que carecemos de vergüenza, es necesario pues, reconocer nuestro error y variar de conducta, pero para eso debemos empezar por unirnos, por borrar las pequeñas divisiones con que el egoísmo nos separa y abrazarnos como hermanos que somos, para luchar juntos por nuestra propia causa.

Por el momento y mientras la causa obrera agrupa a su alrededor a todos los trabajadores, nuestra conducta debe ser de trabajar por el alejamiento de los sainetes electorales; con nuestros votos ó sin ellos, harán su gusto los que tienen la sartén por el mango, regalándonos nuestros votos y aportando a las campañas políticas el contingente de nuestros entusiasmos, nuestra condición no variará, con los endosos del poder, de un olímpico a otro olímpico; seguiremos siendo los mismos parias, excluidos de los puestos cuyos gastos sí pagamos con el producto de nuestro trabajo, pero a los cuales no tenemos acceso porque nuestros tutores políticos, consultando su conveniencia, nos han declarado inhábiles para el desempeño de ellos. La conquista de nuestros derechos de clase, el triunfo de nuestros ideales no lo obtendremos más que con la unión obrera.

Pétalos sueltos

Queremos unir nuestra pena a la dolorosa angustia que conmueve actualmente el alma de un proscrito.

Rafael Vergara Albis acaba de perder en El Salvador a una hija suya de trece años. Se llamaba Julia y tenía sobre el prestigio de su edad primaveral, el encanto de su dulzura y el misterioso resplandor de una estrella lejana para el pobre padre suplicado,

que paga en el destierro el crimen de su rebeldía contra el oprobio y la maldad erigidos en sistema de gobierno.

Vergara Albis fué arrojado de El Salvador por un capricho del jesuita odioso que allá impera llevando en una mano el garrote de los déspotas y en la otra el hisopo de agua bendita; y el vibrante escritor se vino a Costa Rica a respirar oxígeno y a contemplar los crepúsculos de esperanza en que todos los peregrinos de la libertad creen que aparecerá el

MANE THECEL PHARES para los tiranos de la tierra.

Pero el destino es cruel y ciego; suele abatir corazones iniciados en el infortunio y se complace en avivar las llagas de los que fueron tocados por el dedo del dolor. En la triste visión crepuscular del amigo errante y solitario no apareció la leyenda salvadora de los oprimidos, sino una estrella triste y temblorosa, como una lágrima, que le decía: "ya se fué tu hija; no la verás más." "Cuando le diste en la frente aquel beso de despedida, nervioso y fatal, ante los sayones que te prendían, le dabas el beso eterno, el último beso paternal, que no habría de ser correspondido por ella otra vez en este mundo."

Y la sombra trágica de ese dolor ha caído sobre el corazón entristecido del proscrito como un corrosivo sutil sobre la herida abierta que sangrara.

¿Por qué no murió el tirano y vino a sucumbir la virgen inocente, privada de la última caricia paternal?

¡Pobre padre adolorido y errante! ¡Allá lejos, su hogar nublado por la tristeza de la ausencia; su esposa afligida en la soledad y afanada en los cuidados de los pequeñuelos; la alegría de la familia, trunca; abandonado y silencioso el escritorio en que trabajaba la cabeza pensadora; la tiranía, cautelosa rondando afuera, y adentro, la plegaria suplicante que se arrodilla ante Cristos impasibles y el grito angustiado del dolor escapándose del pecho en presencia de la hija adorable, inmovilizada y fría, dormida para siempre...!!

Caigan mis palabras como lágrimas sinceras sobre el alma de ese proscrito, envuelta en negras pesadumbres; y sobre la tumba recién abierta de su hija, divinizada por la muerte, como una lluvia de pétalos blancos, desprendidos cariñosamente de los rosales de mi corazón!

A. B.

San José, 29 de agosto, de 1912.

Sobre el desfalco

DE LA CONTABILIDAD NACIONAL

Medidas que debía adoptar el Gobierno

Este escandaloso asunto se ha convertido en el plato del día.

Y no hallamos a qué atribuir tanta algazara, máxime cuando hay desfalcos en otros sentidos en el mismo Gobierno que no se notan, porque son desfalcos indirectos.

Demos el caso por ejemplo: En alguno que otro Ministerio hay puestos dotados con buenos sueldos y desempeñados por personas tal vez competentes. Pero eh ahí que al empleado que nombran gana fuera de la oficina mejor dotación. Asiste a la oficina una ó dos horas y el resto del día lo va a desempeñar donde está devengando el otro buen sueldo. En ese caso se desfalca al Gobierno, desde el momento que ese empleado no asiste a cumplir el cargo conforme a lo estipulado en el Reglamento de la oficina. El no cumplir religiosamente con las funciones que el Gobierno le paga a aquel empleado, constituye un desfalco indirecto.

Materialmente en este país los empleados públicos deberían ganar por

horas. Asignarle a cada empleado un precio por cada hora de trabajo y aquel cuyas horas las pase en un continuo paseo por las calles de la capital, no devengará nada.

Ese sería un método que debía adoptarse en Costa Rica, por tratarse de un país en que la generalidad de los jóvenes, desde que salen del Colegio se dedican a vivir de puestos públicos.

En la Contabilidad Nacional existe un circulito de jovencitos que todo lo vuelven guaza, y en más de una ocasión los hemos visto en continua charla en la puerta principal del Palacio estorbando el paso a los empleados que se dirigen a sus quehaceres.

Muy a menudo los vemos salir en horas de oficina a tomar refrescos y en donde permanecen mucho tiempo entregados a la tertulia.

Muchos de esos jovencitos se embriagan, juegan y se divierten con mujeres de mal vivir, lo que ocasiona una esfera morbosa para jovencitos que no son acreedores a ocupar puestos tan delicados como los de la Contabilidad Nacional.

Muy buena es la medida que tanto el Gobierno como el señor Ministro de Hacienda, han observado en este escandaloso desfalco.

El Gobierno debía tomar también serias medidas para la organización de esa oficina. Nombrar personas honradas y serias y echar afuera esa menudencia que en su mayoría no saben cumplir con los deberes que tan delicados cargos requieren.

Y repetimos, el Gobierno debía comenzar por sumariar a aquellos empleados que devengando sueldos del Gobierno, no asisten a sus trabajos, pues como digo, eso constituye un desfalco indirecto a los fondos del Erario.

Si creen que la asistencia de tal ó cual empleado no es necesaria en alguna oficina, pues suprimase el puesto, para que siquiera se recolecten fondos para el pago de los intereses de la deuda externa que tan en malas circunstancias tiene a nuestra pobre República.

TIBURCIO

San José, agosto de 1912

Notas varias

Revista Obrera.—Hemos recibido con agrado la visita de ese estimable colega de la República de El Salvador, que es "órgano mensual del Consejo Federal de las Sociedades de Artesanos" de aquella sección de Centro América.

La "Revista Obrera" es un folleto de 32 páginas que contiene muy abundante y variada lectura en que, al lado de producciones encaminadas al mejoramiento moral de la clase trabajadora, se encuentran magníficos artículos de renombrados literatos.

En la primera página, trae el número de julio, al cual nos referimos, el retrato de don J. Salvador Lucha, distinguido obrero salvadoreño.

Agradecemos la visita del estimado colega y procuraremos ser puntuales en el envío de nuestro canje de HOJA OBRERA.

Arte y Cultura.—El sábado 24 del corriente dió una velada en Heredia el "Centro Rapsoda," en los espaciosos salones de la casa del señor

¿Quiere usted saber los precios mas bajos de la Capital?
Dirijase

LA TEMPESTAD

Especialidad en almidón, jabon, velas y sal. Se atiende con esmero el menudeo.
200 v. al sur del Palacio de Justicia.

Ramón L. Roldán é hijos

Nueva Colchonería y Tapicería Moderna,

Resortes se hacen á la medida. —Se tapizan muebles dejándolos al gusto del cliente.—Trabajo garantizado.—Buen trato y precios sin competencia.

situada 25 varas al Norte de la Botica Oriental y Contiguo á la Fábrica de Espejos de J. Pereira y C^o—Gran surtido de colchones de todo tamaño Para encargos tenemos, géneros de buena calidad. También Crin, Lana, Balsa etc. etc.—Colchones de

HERNANDEZ Y LAFUENTE

Licenciado don Alfredo González. Toda la prensa ha dado ya magníficas crónicas de esa fiesta de cultura y arte, que resultó brillante y amena, por los puntos desarrollados en el programa y por la selecta concurrencia que asistió á ella.

HOJA OBRERA agrega sus aplausos á los ya tributados por la prensa al "Centro Rapsoda," por sus labores artísticas y de agradables esparcimientos sociales.

Conferencia. DOMINGO 1^o DE SETIEMBRE.—En la noche habrá velada en el seno de la "Sociedad de Trabajadores." Don Anibal Amador leerá una conferencia cuyo tema es: "La Política y el Obrero;" y don Rafael Pérez leerá también una alocución con este título: "Orientaciones modernas."

En nuestra próxima edición daremos la crónica correspondiente.

El General Perdomo.—Movido, según suponemos, por razones de amor propio, el señor General don Abraham Perdomo reiteró su renuncia del cargo de Instructor Militar de nuestro Ejército. La renuncia le fué admitida y en la orden del día en que aparece su baja no se le rinden las gracias, siquiera, por los buenos servicios que ha prestado. En cambio el General Perdomo manifestó á los miembros del "Club de Artilleros" que seguirá dándoles enseñanza, gratuitamente, hasta el 19 de setiembre, víspera de su viaje á la República de El Salvador.

¡Hermoso ejemplo de desprendimiento que contrasta con la conducta de otro sujeto que gana más de mil colones como *Instructor*, sin que jamás se hayan conocido los resultados prácticos de su..... enseñanza imaginaria.

Sentimos la separación del General Perdomo y le aseguramos que en la ausencia podrá contar él con las sinceras simpatías de los buenos costarricenses.

La Corte de Paz agonizante.—Según noticias publicadas por la prensa, la Corte de Paz regresa de Nicaragua, después de su último fracaso. Está probado, pues, que ese desgraciado tribunal no tiene ya razón de ser. Su labor jurídica ha sido nula y hasta irritante, por parcial; y ahora que iba á jugar una carta que pudo servirle para apuntalarse, vuelve con las cajas destempladas, según parece porque llevaba instrucciones de arreglar una paz convencional, hostil para cierto grupo militante, y muy acuerpadora de los godos que son allá los traidores y yanquistas.

La Corte, pues, está en agonía.

¡Que la tierra le sea level!

Petróleo en Honduras.—De la *Revista Obrera* de San Salvador tomamos la noticia de que en Guare, departamento de La Paz, en la República de Honduras, se explotará una mina de petróleo.

Dice el colega que al practicarse los primeros ensayos, se ha comprobado la existencia de grandes depósitos de aceite. Nos alegramos de que en la hermana República de Morazán se haya descubierto esa gran fuente de riqueza, que ha de beneficiar también á los otros pueblos consumidores de Centro América.

Notas de duelo

Tenemos la pena de avisar á nuestros lectores que el hogar de nuestro activo colaborador, don Rafael Vergara Albis, está de luto en San Salvador por la prematura muerte de su querida hija Julia, que tenía apenas 13 años. Aparte de la sentida condolencia que contiene el artículo "Pétalos sueltos" de nuestro amigo A. B., HOJA OBRERA envía al señor Vergara las más sinceras expresiones de pesar.

* *

También nuestro amigo y compatriota don José Ortega, apreciable vecino de Santo Domingo de Heredia, ha tenido la desgracia de perder á su señora esposa, por cuyo sensible acontecimiento le hacemos presentes nuestros testimonios de simpatía y de verdadera condolencia.

¡Que la resignación derrame el bálsamo del consuelo sobre esos corazones amigos llagados de dolor...!

A la Municipalidad

Piedad con el perro.

Inhumano es el brutal proceder que se adopta en ésta para matar el perro, es un procedimiento que no se debe hacer ni con las fieras mucho menos con el amigo del hombre; debemos recordar la infinidad de anécdotas verdídicas que cuenta la historia y la humanidad, de buenas acciones del perro, acciones en que han demostrado amor, fidelidad y valor.

Creemos que como muestra de civilización, se debe adoptar otro sistema para evitar la propagación del perro inútil, y nunca del modo que lo están haciendo.

Así es que esperamos, de quien corresponda, atenderá nuestra indicación.

Campo Neutral

El Dr. Carlos F. Dárdano

Es esta una de las tantas víctimas del despotismo africano de Araujo, contra quien se ha desplegado más saña inquisitorial que de ordinario.

Dárdano es un talento descolante como médico y cirujano, á más de los de otro orden que fulgurán en él.

Un carácter, sobre todo.

Su fama merecida como profesional y catedrático en la escuela de medicina le conquistó prestigios y renombre, que de tiempo atrás intranquilizaban la rastro de Araujo, que no podía aceptar en manera alguna la reconocida superioridad de Dárdano como hombre de ciencia y de energías irreductibles. La enfermedad del bien ajeno es una dolencia crónica en nulos ó mediocres encumbrados que sienten una depresión profunda en el culminar legítimo.

A medida que crecía la nombradía de Dárdano como médico y se imponía su ciencia en todas partes, por cada triunfo de éste, la pequeñez de alma del médico Araujo—resabio profesional del doctor Sangredo—acariciaba todo ese cúmulo de miserias que se albergan en los ineptos preñados de rencor y de venganza, hacia

aquellos que consideran causa de sus desvelos y zozobras.

Por lo mismo que la superioridad mental y moral de Dárdano, que en el fondo es su delito—en el fondo empedernido de Araujo se entiende—estaba imposibilitado aquél para rendir homenaje á éste, ni menos para doblegarse ante un Arlequín, que se concibe que haya llegado á la Presidencia de un país, que lo cuenta entre sus tiranos más infamantes por lo mucho que tiene de ridículo, por ofuscación ó por error que ese país tiene que rectificar á todo trance, si no quiere perder el merecido concepto de esforzado y viril, é insomitable á los rudos designios de tiranías tan afrentosas como la de Araujo, por lo que este tiranuelo tiene de hazme reír y de cobarde, y nada de valiente y majestuoso. ¡Qué mucho, pues, que un hombre como Dárdano que tiene conciencia de su dignidad se rebajara hasta la indignidad inconsciente del fetiche grotesco?

Dada la fatuidad de Araujo, en la vida privada y en la pública, amoral como hombre y como médico, había de ser el doctor Dárdano, como lo ha sido en efecto, el blanco de sus rencores reprimidos, la víctima escogida para vengar su ineptitud martirizante. ¿Cómo es posible imaginar, dada la condición del opresor, que un hombre de méritos propios, con talento robusto, con carácter inquebrantable, no fuera de los oprimidos con más fiereza?

Para llegar al resultado, había que fraguar un complot dinamitero en que Dárdano fuera la cabeza y el brazo, y fué entonces cuando el mandarín sin escrúpulos, se dió á la infame labor de fabricar bombas,—productos de la ebriedad consuetudinaria de su despotismo salvaje,—bombas que puestas exprofeso en puntos visibles de la ciudad, fueron recogidas con la misma solicitud con que habían sido colocadas por la propia mano criminal de la tiranía y recopiladas en la augusta mansión del dinamitero efectivo, se mostraron á las multitudes, y uno de los palafreneros de las caballerizas oficiales hizo explosión de oratoria al describir los efectos desastrosos de la hecatombe abortada por las grandes revelaciones de la Providencia, que, al consumarse, no habría quedado en San Salvador piedra sobre piedra.

Al propio tiempo que los artificios dinamiteros estallaban en la imaginación de Araujo, y ardía Troya abrasada por el fuego fatuo del orador homérico, apologista de la ciudad salvada por obra del milagro, se desenterró diz que de la casa de habitación del doctor Dárdano aquel famoso plano en que aparecían marcados con señales rojas los lugares como cuarteles y casa presidencial, que habían de ser volados, y que se adujo como cuerpo del delito para llevar á cabo, como en efecto lo llevó, la proditoria expiación de Dárdano de tiempo atrás madurada por Araujo; pero como acontece siempre en los desafueros del despotismo, á la ofensa va unida la infamia, que, en la torpeza de los déspotas, consolida y justifica aquél. Cuando es precisamente todo lo contrario: la tiranía prolonga su vida más por lo que tenga de antojadiza, franca y bravía, que por lo que tenga de artera y de menguada.

Y quien como Dárdano, por muchos títulos es honra de su patria, timbre de la ciencia, exponente de energías indomables, compendio de valor y honradez á toda prueba, hoy expía el crimen de sus merecimientos en pocilga penitenciaria, como un reo del montón, escarnecido y amenazado por el patibulario Sangredo, que se vanagloria de ese género de venganzas, para con el eminente prisionero que, no cabe dudarlo, tendrá quien le vengue en justicia, cuando suene la hora de la reivindicación que ponga término al Consulado del caballo de Calígula en El Salvador.

No es eterna la noche en la conciencia de los pueblos, ni los nubarrones de la tiranía eclipsan en definitiva el sol, que hoy detiene en su carrera la impostura legendaria de otro Josué.

R. VERGARA ALBIS

28 julio 1912

¡OBREROS!

Obstruía un camino un peñón desgajado del mont-; llegaron unos tras otros muchos viajeros, y cada cual procuró apartarlo para pasar, sin poderlo conseguir, aunque muchos tuvieron atléticas fuerzas. Uniéronse todos, empujaron á la vez, separaron el peñón y... TODOS PASARON.

FERNANDO GARRIDO

PROTESTO EN MI PUESTO

Un semanario independiente, engalanó sus columnas con dos fotografías: una del Rey de Italia y la otra de Estrada Cabrera; ambos juntitos. Si no fuera yo italiano y de los que no bastan los años para borrar lo que nuestra infancia concibió y desde luego imposible de olvidar, no me apearsonaría más que con el título que cada cual ostenta como humano, pues el caso llama la atención. Todo el que esté al tanto y no comente por la prensa ó verbalmente ese hecho, no puede ser un hombre consecuente.

Yo que no estoy vendido ni supeditado y que mi verdadero soberano es el derecho, quiero comentar lo que ese semanario alajuelense, llamado *independiente*, reproduce con una satisfacción poco envidiable.

Me resisto á creer que el Excelentísimo señor Ministro que el Reino de Italia tiene en Guatemala, haya servido de mediador para condecorar á un asesino de los italianos, tal como es el actual Presidente de Guatemala.

Condecorar á un Presidente que tiene á sus órdenes más esbirros que maestros, á un Presidente que encadena, mata, tortura y envenena; quien á tales cosas se presta, merece el desprecio.

No hace mucho, varios de mis paisanos y yo, hicimos cuanto nos fué posible para vindicar á unos cuantos italianos, los cuales habían sido víctimas del Nerón vulgar guatemalteco. Nuestros esfuerzos no tuvieron ningún resultado; aquellos que entonces me acompañaron ya hoy no se acordarán; pero yo no me olvido, aquí me tienen en la brecha. En nombre de los hombres libres y como verdadero italiano protesto enérgicamente.

Para mí la tal Gran Cruz de San Mauricio y Lázaro, la asemejo á un mueble viejo fuera de uso y que hoy se cotiza á un bajo precio; pues eso de cruces, tal como yo lo veo, no es menester adquirirlas; cada uno tiene la suya.

Ahora Estrada Cabrera, el Nerón vulgar de Guatemala lleva dos: la que le mandaron de Italia y la que cada uno tiene, y adviértase que es la *Gran Cruz* la que le acaba de llegar.

Yo, como buen italiano, desde aquí lo maldigo.

CONSTANTINO ALBERTAZZI

San José, 22 de agosto de 1912

P. D.—Si las víctimas italianas que hubo en Guatemala, hubieran sido de alta alcurnia, nuestros Excelentísimos no habrían condecorado al señor don Manuel Estrada Cabrera; donde quiera se cuecen havas y hay países en que se cuecen por fanegas.

C. ALBERTAZZI

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefa esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa dirijase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1^a, Este, 50 varas al Sur del aserradero de Mr. Wolf.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,

Blanca y Doble

REFRESCOS

Cream Soda, Singor Alo, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Cham.

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

NUEVA FERRETERIA DE ADOLFO DE LA GUARDIA

Toda clase de artículos para construcciones
Herramientas para las Artes y Oficios

SEÑAS LA PROVEEDORA

Garantizamos que nuestros precios son MODERADOS.

Yo necesito muebles y debo comprarlos donde

Jorge Morales Bejarano

Por qué? Porque son los mejores y más baratos.

CASA N° 531. Al pie de Cuesta de Moras TELÉFONO N° 4

ROTULO ELECTRICO

Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H^{NOS}, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

MADERAS

Madera de laurel negro, níspero y otras clases de calidad superior, en tablas, tabloncillos, alfajías, reglas, tablillas, etc. etc. vende

FRANCISCO LOPEZ GARCIA

DEPÓSITO: Barrio de Amón, contiguo á la casa de habitación de don Alfredo Esquivel.

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL en San José

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante COCHE FÚNEBRE CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS HERMANOS

Órdenes por teléfono número 14

EL ACORAZADO ORIENTE DEALBERTO BERTEHAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

A disposición del público he abierto mi sombrerería, donde con especialidad y los nuevos procedimientos de Guayaquil, se arreglarán los sombreros de pita.

Contiguo á la Botica Oriental, 25 varas al Este, en el local que ocupó la sastrería de don Miguel Velázquez.

Calzado por Correo

Envíos libres de porte;

A LOS PRECIOS ANTIGUOS

EMILIO ARTAVIA

Frente á "La Alhambra"

— SAN JOSÉ —

TINTORERIA

PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana.

No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo

Precios bajos

José Vte. Peralta

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTOS

Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 5 50

" " " oscuro..... 3 25

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

Carlos Arias G.

Empresa Nacional de Funeraria
CARTAGO, COSTA RICA

Elegantes landeaux, coches de paseo y bestias de alquiler.

Precios económicos

Sastrería "La Moda"

de Alfredo Guzmán M.
CARTAGO, COSTA RICA

Contigua á la Funeraria de don Carlos Arias G.

Especialidad en sobretodos para señoras

En este taller se confecciona toda clase de obras al gusto del cliente.

PLAJERIA PARIS

Enseguida de la
Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Compra de oro de alhajas destruidas.

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

Nuevo Taller en Puerto Limón de MODESTO ROIS

Carpintería, ebanistería y tapicería de muebles, colchones de resorte etc, etc, Ojalatería, Fontanería y herrería mecánica. Esmero en el trabajo. Precios reducidos, Dirección: Avenida 2ª 50 varas al Este del comisariato de don Rogelio Pardo.

Tip. El Pueblo.